

## Nuestros ediles

Es muy general ver epígrafes como el que encabeza estas líneas, que se apartan por completo de la idea que se pretende exponer.

Nada más impropio y fuera de razón que este título, refiriéndonos a los concejales que hoy se sientan en los escaños de nuestra casa municipal; pero obligados por la costumbre de no acomodar, en la mayoría de los casos, las palabras a los conceptos que se pretenden exponer, dejaremos que pase el epígrafe, pero con la salvedad indicada.

No vamos a biografiar a las personas en su concepto particular, pues si lo hicieramos, sería siempre con lisonjeras frases; vamos sólo a juzgarlos en su concepto público, como concejales, pues no a otra cosa tenemos derecho, ni lo queremos.

Hace tiempo, vienen las corporaciones populares perdiendo el brillo que antes tenían; y entre éstas, las que más descendieron en tal sentido, fueron las municipales; descenso debido, innegablemente, a la forzosa intromisión de la política en ellas, tan amplia, que llegó a absorber todos los ramos de la administración municipal, apasionándose, de tal modo, que nada queda a la libre voluntad del concejal que, animado de buenos deseos, pretenda ajustar sus actos a las sanas conveniencias del pueblo que representa.

Todo se hace depender de eso que dió en llamarse política, dirigida por un endiosado señor, impuesto, la mayor parte de las veces, más bien que por sus condiciones de buen gobernante, por la de astuto cacique, que es lo que más conviene al político desaprensivo para sostener su discutida personalidad pública.

Pues bien; claro está que en estas condiciones no puede haber persona que, preciándose de tener relativa independencia, acepte el cargo; sabe que debiéndolo al cacique carece de libertad para proponer lo que a sus administrados conviene, porque, en la mayoría de los casos, es lo que le molesta.

Carece de libertad para ordenar a sus subordinados, por que éstos, ya por unas u otras razones están intimamente compenetrados con aquél, y toda amonestación para hacerlos cumplir con su deber se estrellaría ante el poder del Señor.

Carece de libertad para hacer que se respeten las ordenanzas municipales, porque, precisamente, los que las infringen, como constantemente estamos viendo, son los que, por algún motivo, cuentan con la amistad de tan perjudicial personaje.

Los que hoy se prestan a ocupar las concejalías, sumisos a hacer el triste papel de autómatas, movidos por un hilo, sin preocuparse del pueblo, se consideran cumplidos con que se les presente ocasión de que los saquen al escenario, a la vista, con tambor y platillos, por ser la única manera de poder ser vistos; y estos, pues, no son nuestros ediles.

Como todas las cosas tienen su fin,afortunadamente también están llegando a él las viciosas organizaciones de nuestros municipios; la Casa Consistorial, puede volver a ser la casa del pueblo, y los concejales, nuestros ediles. Estamos en épocas de transformación, y, a todos conviene aprovecharlas, para lo cual basta con interceptar el paso a las antiguas corruptelas. ¿Cómo? pues muy sencillo: ejerciendo todos, todos nuestros derechos, sin temor a que caducas habilidades de leguleyos lugareños los coarten, pues habiéndolo ya alguien pretendido, se le ha demostrado, cumplidamente, que los tiempos cambian como cambian los hombres; y que hay que llamar al pan, pan, y al vino, vino.

Al pueblo en general nos dirigimos, puesto que en sus manos está el que nuestros sean todos los que nos representen y con sólo esto han de ser bastante mejores que los que hoy tenemos, por el hecho de que no son nuestros, desde el momento de no ser elegidos por la libre y espontánea voluntad del pueblo.

## LA PRENSA

Sigue en el Congreso el debate sobre comunicaciones marítimas, y siguen poniéndose de relieve los errores del pro-

yecto patrocinado por el Gobierno. Hacer tres días fué combatido por varios diputados ministeriales; después fué discutido por el Sr. Azcárate con la serenidad, con la elevación de juicio y con la lógica en el peculiar.

Tiene verdadero alcance lo dicho por el ilustre catedrático; habló en nombre de todo el mundo, de los consumidores, de los que tienen un interés indirecto, impersonal.

Hasta ahora han podido decir los partidarios del proyecto que cuantos combatían la obra del Gobierno representaban intereses contrapuestos; muchos eran esos intereses para ser tenidos en cuenta; el Sr. Azcárate no representa ninguno de esos intereses particulares; se ha elevado por encima de todos ellos y ha llegado a esta consecuencia: el proyecto, tal como está redactado, está hecho para la Compañía Trasatlántica.

¿Es esto justo, es esto atender al interés nacional? Eso es lo que debe meditar el Sr. Maura.

El homenaje tributado por el Congreso a la memoria del general Suárez Inclán, ha correspondido a la alta valía en las letras, en las armas y en la política, de aquel ilustre diputado.

Los discursos pronunciados por el presidente de la Cámara, por el señor marqués de Lema, en nombre de la representación parlamentaria de Asturias, de que el finado formó parte; por el Sr. Moré, como jefe del partido liberal en cuyas filas militaba el general Suárez Inclán, y por los señores Azcárate, Soler y March, en representación de las minorías respectivas, y por el presidente del Consejo y el ministro de la Guerra, al enumerar y recordar los méritos del diputado fallecido, encontraban eco simpático en el auditorio, que sinceramente se asociaba a las manifestaciones de los oradores.

## Gobierno civil

Se devolvió a la Dirección general de Administración, después de informado por la Comisión provincial, el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Saviñao, contra el acuerdo de aquélla, por el que se aumentó la cantidad que dicho municipio debe satisfacer por contingente provincial.

—La Comisión provincial por conducto del Gobierno civil de esta provincia, interesó del Sr. Gobernador civil de la Coruña, la adquisición de datos relativos al estado de fortuna de Teresa González Ortiguela, vecina de San Julián del Ferrol.

—La Comisión provincial acordó devolver a D. Tomás Carro Pérez, la fianza prestada por dicho señor, contratista del suministro, a la casa de Maternidad en el año de 1908.

—Al vicepresidente de la Comisión provincial se le remitieron las diligencias de notificación, practicada a D. Jesús Gayoso Castro, de Villalba, de un acuerdo de aquella Comisión, de 4 del actual.

—La misma Comisión provincial acordó devolver a D. Manuel Montero y a D. Severino Vallejo contratistas respectivamente, del papel para la impresión del Boletín Oficial, y del suministro de raciones a presos las fianzas que tienen constituidas con tal motivo.

—Al jefe de la Guardia civil se le remite a informe una instancia de D. Antonio Besteiro en la que solicita se le expida licencia de uso de armas.

## Después del terremoto

La torre del Consistorio sigue en su sitio. La estatua de la fuente, continúa muy bien en su interesante salud. El terremoto ha pasado, como pasan los grandes acontecimientos, dejando en pos de sí un silencio de paz augusta.

El terrible fenómeno sólo se hizo sentir, por lo visto, en la calle de San Marcos y en la Plaza de San Fernando, precisamente, no había torres que se tambaleasen ni estatuas cuyo equilibrio peligrase, y eso que en la calle de San Marcos debía levantarse alguna. Muchos otros lugares se ven honrados con menos títulos que los que atesora esa calle.

Sabemos que hubo muchas personas que no han dormido y otras que han dormido más de lo regular después de cierta hora. Por las calles había quien trazaba todas las figuras geométricas imaginables, y eso que el suelo tuvo el feliz acuerdo de mantenerse firme y equilibrado. En fin, bendito sea el sabio francés que supo proporcionarnos una noche animada y bulliciosa.

Cuéntame un amigo que cada iglesia era durante la tarde y noche del jueves y todo el día del viernes, una verdadera misión (textual). Hasta en eso hizo un valiosísimo servicio el famoso guasón del Sena. ¡Cuán agradecidos le estamos las conciencias rectas y severas!

En fin, el peligro pasó; ya no hay nada que temer, al menos por ahora, en eso de terremotos, de verdaderos terremotos. De otra clase de fenómenos no hablemos; los hay que quitan el sueño a muchos, más que esas hecatombes frases que asolaron recientemente a Italia y que estuvieron

muy cerca de convertir a Lugo en un montón de venerables ruinas.

Ya pasó el susto. La vida vuelve a su normalidad, y si algo queda de los terremotos anunciados es el efecto producido en los espíritus timoratos.

UN ASTRÓNOMO.

## PENAS

Yo tengo que seguirte donde tú vayas, mujer de mis amores que mi alma alegras, que las olas que llegan a nuestras playas son lo mismo de tristes, igual de negras.

De nuestro pecho ha huído ya la alegría; corazón generoso, cabeza loca... recibe tú el perfume del alma mía y los besos ardientes que hay en mi boca.

Mis penas y tus penas juntar ansío, y así serán eternos nuestros amores, porque nada se rompe, ¡nada, bien mío!, si lo ata la cadena de los dolores.

Dormirás en mis brazos toda tu pena, dormiré yo en los tuyos la pena mía, y en el odio infinito que me envenena hallaré fuente eterna de poesía.

Los fieros huracanes ahora nos lleven..., mas juro por tus ojos, de dulce encanto, que han de pagarnos todo lo que nos deben: desprecio por desprecio, llanto por llanto.

Levanta la cabeza y alza los ojos; mis brazos te defienden; ven a la lucha, y acallen con sus besos tus labios rojos el clamor de batalla que ya se escucha.

A pelear nos lanzan... ¡Buena! Pues sea. Sin hacer del esfuerzo vanos alardes, entremos decididos en la pelea, que jamás nuestras almas fueron cobardes.

Triunfadores saldremos, yo te lo fío, porque a mí no me espantan tan rudas lides, si al entrar en la lucha, tormento mío, me dices amorosa: ¡¡Que no me olvides!!

El cuerpo quebrantado y el alma enferma puede que al fin me vea con triste espanto, mas curará la herida cuando me duerma tu voz arrulladora de dulce encanto.

En el mar de las penas, nuestra barquilla, orgullosa y altiva, constante flota, destrozados los remos, rota la quilla, el timón sin gobierno, la vela rota.

Adelante, adelante; jamás temblemos; en las penas crueles labren sus nidos nuestros dos corazones, y viviremos el uno para el otro, ¡los dos unidos!

Y así siempre, hasta tanto que nos depare un punto de reposo la suerte ciega, ó hasta que nuestras almas sólo separe una hora de ventura ¡¡que nunca llega!!

LUIS BRUN.

## EN LA AUDIENCIA

Se han recibido los siguientes sumarios terminados.

Lugo.—Hallazgo de un feto en una finca de la parroquia de San Lorenzo de Aguiar.

Sarria.—Lesiones graves a Celestino Tourón, vecino de Samos, contra Pedro Pombó López, vecino de Vigo del Real.

Villalba.—Daños causados en el arbolado de la carretera de Rábade al Ferrol. Monforte.—Hurto de quincalla. Becerreá.—Amenazas a Don Pedro Juan Corral, vecino de Triacastela.

Quiroga.—Lesiones a Francisco Castro Quintela, vecino de los Vilares, en Torveo.

Chantada.—Daños en la casa llamada de López, sita en Cima de Vila de Piñeira.

## Nuestros corresponsales

### Sarrianas

Sr. Director de EL PROGRESO.

Muy señor mío y distinguido amigo: Como podrá V. observar, continúo sin llamarle correccionario, pues aquí aun no hemos acordado definitivamente a que carta quedarnos; si bien, puedo hoy manifestarle, es general la creencia de que el arbutus ha poco tiempo plantado, no nos proporcionará la sombra ni los sazonados frutos del antiguo árbol, llegando a tenerse por seguro, que la reterida planta no arraigará.

Esta creencia nace de que a pesar de lo avanzado de la estación y de los días transcurridos desde que un diputado provincial nos lo envió del Incio, por conducto de un funcionario de su confianza, el arbutus sigue en el mismo estado, sin presentar señal alguna de haber prendido.

Y tanto es así, tal es la convicción que existe de que con las fuertes heladas de este invierno y rudo temporal reinante el arbutus no irá para arriba que ya ni aquellos privilegiados usufructuarios del árbol caído, se preocupan de cuidarle y se enteran de su estado.

En vista de esta pasividad, por cierto

muy significativa de los sarrianos, alguien pensó en trasladarlo a Lánara; pero a esto se oponen muchos tenazmente, prefiriendo contemplarlo aquí seco y mustio a que allí se crie lozano y vigoroso, aún cuando es verdad reconocida por todos que dicho arbutus no puede arraigar ni en una ni en otra parte, dadas las condiciones en las que se ha llevado a cabo su plantación, la época en que ésta se realizó y la no conformidad por parte de los encargados del mismo, acerca de los procedimientos de cultivo.

La otra tarde, en la simpática tertulia que acostumbamos a formar en un acreditado comercio de esta villa, propiedad de quien lleva un apellido de un consecuente y prestigioso liberal de aquellos de la buena cepa, y de los que ya no quedan por este país, dijose, y se dió por cierto, que la causa de que el arbutus no diese señales de vida, obedecía principalmente a que un apasionado y recalcitrante montenista en combinación con alguien que nunca se llamó liberal y desempeña en la actualidad un cargo político en la provincia, se entretenía durante las altas horas de la noche en regar las tiernas raíces de la planta con abundante cantidad de agua hirviendo, proporcionándole por este medio una segura y temprana muerte.

De este rumor diósele conocimiento a nuestra primera autoridad local a fin de que dispusiera que la guardia municipal vigilase y tratase de averiguar si era cierta tal versión; pero nuestro buen D. Amadeo, excelente persona, rico propietario y sin par alcalde, dió poca importancia a la noticia, no sabemos si por hallarse en aquel momento ocupado en su despacho en hacer una operación aritmética, a las que es tan aficionado, ó si por no haber olvidado aún ciertos desengaños recibidos, cuando para evitar que un desconocido intruso llevase la representación en la provincia, algunos amigos, que deseaban verle fuera de al alcaldía, le apoyaban en sus pretensiones.

Pero sea ello lo que fuere, lo cierto es que a D. Amadeo, siempre tan reservado, le tiene sin cuidado que el arbutus se desarrolle ó muera, le rieguen con agua fría, ó caliente, preocupándole muchísimo más, la baja iniciada en el ganado vacuno y la próxima cosecha de cereales.

Dada, pues, esta actitud de indiferencia adoptada por el alcalde, créese que alguien que suele ejercer interinidades de cierta importancia aconsejado é inspirado por quien se dedica a dar fe, procederá a la averiguación de quienes con los mencionados procedimientos se proponen dar muerte a lo que ellos juzgan muy necesario é indispensable comunicarle vida.

Y, hasta otra.

UN CUÓLOGO.

## Vida militar

—Es destinado al ministerio de la Guerra el capitán de Caballería D. Francisco Gil del Real.

—Se nombra ayudante del general Benítez al teniente coronel de Ingenieros don Juan Montero.

—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó las propuestas reglamentarias de destinos de Infantería y Caballería.

—Se concede licencia para el extranjero al médico primero D. Angel Morales.

—Se ha presentado al ministro de la Guerra una Comisión de señoras, a quien perjudica gravemente en sus intereses la interrelación que en la Capitania general se viene dando a la ley sobre retenciones a jefes y oficiales.

El ministro ha prometido estudiar el asunto para resolverlo en justicia.

## Allende las fronteras

FRANCIA

Han celebrado un meeting los ambulantes de Correos. Se acordó continuar la huelga hasta obtener de los poderes públicos completa satisfacción. Se habló de la posibilidad de una huelga general y se dió cuenta de una comunicación en que la Asociación general de agentes de Correos, Telégrafos y Teléfonos ofrecían su apoyo.

Ha habido otros dos meetings de empleados de Correos, Telégrafos y Teléfonos, ambos concurrísimos a pesar de la nieve. No se permitió la entrada en ellos a periodistas ni otras personas extrañas al cuerpo. Hubo discursos muy acalorados y se llegó a proponer que, al conocerse el castigo impuesto a los detenidos, se declare la huelga general.

Han acudido a sus puestos casi todos los empleados, pero la situación es poco tranquilizadora. El servicio telegráfico ha sido bastante irregular.

Le Temps dice que han sido suspendidos de empleo y sueldo treinta empleados. Al arrancar el correo de Burdeos, ocho ambulantes abandonaron el servicio. Probablemente se decretará su cesantía.

El descontento se funda principalmente en las reformas que el subsecretario de Correos Sr. Simyan ha introducido en el sistema de ascensos. Simyan ha declarado que no transigirá.

MARRUECOS

Se dice que las tropas del Rogi han derrotado a las imperiales.

Esta noticia ha producido gran inquietud en Fez. Anádase a esto que algunas cábilas próximas a Mequinez se han aliado para no pagar impuestos.

## La venta directa de carnes

Ofrecimos ocuparnos del abastecimiento directo, de los grandes centros de consumo, sobre todo, y hoy, mañana y siempre, insistiremos en asunto de tan vital importancia para la ganadería, porque sabemos que al resolver tal problema laboramos por los intereses generales, contribuyendo de un modo directo y eficaz al abaratamiento de la carne, a la mayor demanda, y, por consiguiente, al mayor consumo, con todas las favorables consecuencias que de él derivan.

¿Se puede llegar al abasto directo? ¿Es posible luchar contra tanta corrupción, contra tanto abuso, contra tanta sagacidad, para hacer de cada ganadero una víctima? Creemos que sí. Y no sólo lo creemos, sino que afirmamos que allá donde el plan ha sido bien meditado, el triunfo fácil y los resultados positivos no se han hecho esperar.

El medio es la asociación. Parece increíble, que a pesar de ser los ganaderos en su inmensa mayoría gente observadora, hombres de mundo, como suele decirse, haya necesidad de hacer a estas alturas un llamamiento al espíritu de solidaridad para defender sus intereses y solucionar cuestiones grandes y chicas que no se abordan por la independencia con que viven y parece que quieren seguir viviendo.

En pleno siglo XX, cuando el espíritu de asociación, bajo sus variadas formas y manifestaciones, lo invade todo, desde las altas esferas de la política hasta las modestas clases obreras, parece increíble, repetimos, que los ganaderos no posean sino una reminiscencia de asociación, sostenida con el sacrificio y los entusiasmos de aquellos que, adelantándose, sin duda, a los de su época, presagiaron un porvenir brillante a la ganadería española si sabían unirse para la lucha.

No es suficiente tener una asociación directora que gestione los grandes problemas de interés general. Con ser esto mucho y muy necesario, se imponen las pequeñas asociaciones filiales de aquélla, pero especializadas para llenar a satisfacción los múltiples problemas mercantiles que diariamente se presentan en la exposición pecuaria.

Cada región, cada mercado, cada sistema de explotación, tiene exigencias especiales, resistencias particulares, enemigos diferentes y medios de lucha característicos, cuya resolución práctica y acertada es fácil cuando hay unión y alteza de miras.

Son muchas las poblaciones en que de un modo constante ó temporal se hace hoy en pequeña escala el envío de reses sacrificadas. Las que participan de estas ventajas han tenido que luchar muchísimo contra los abastecedores que, ¡pásmense nuestros lectores!, invocaban el peligro que corría la salud pública y ejercían con tal argumento presión en los Municipios y en sus asesores técnicos para que informasen en contra de la pretensión de los que querían introducir carnes de animales españoles sacrificados en otra localidad.

Este hecho tan sencillo nos ha hecho estudiar, aunque quizá imperfectamente, el asunto a lo que nos venimos refiriendo.

¿Qué perjuicios tan enormes derivan para los abastecedores cuando se atreven a apoyarse en la salud pública? Esta es la pregunta que nos hicimos, y había motivo fundado para ello.

Quien conozca un poquito la conducta de los enemigos de la ganadería, sobre todo cuando el ganadero cae en el radio de acción de aquellos, ó sea en los mataderos, no puede reprimir una sonrisa colmada de ironía, al oírles hablar de intereses sanitarios.

Los que vemos con frecuencia las tragedias de dichos señores, la defensa que hacen de las reses más inmundas, cuando son propias, y los medios que ponen en juego para que los matarifes repelen mucho las reses compradas a corte ó por lo que pesa la canal, uniéndose a todo esto el papel repugnante de ir a soplar al oído del Inspector veterinario para que con el más fútil pretexto deseché las reses, sobre todo si no aparecen después de sacrificadas como ellos creían, ó ha habido oscilaciones en la cotización, no podemos escuchar con calma que esos señores hablen de salud pública, siendo así que diariamente intentan profanarla.

Ningún peligro corre la salud pública con esas carnes, aunque alguien, interesado, pretenda demostrar lo contrario. Los Municipios cuentan elementos suficientes, que bien utilizados confieren una doble garantía: la de la inspección en el lugar de origen ó de sacrificio, y la de la población donde se consumen.

Para que el abastecimiento directo pueda hacerse se necesitan los siguientes elementos: Asociación de productores; medios de comunicación adecuados; disminuir, en la medida de lo posible, el impuesto sobre las carnes frescas, y, por último, garantías higiénicas.

Aunque está muy desprestigiado el referirse a las prácticas de los mercados extranjeros, hay momentos en que no es posible sustraerse al examen de aquéllas, y aconsejarlos con las modificaciones que imponen las circunstancias de medio.

Para nadie es un secreto que el mercado de París está perfectamente atendido, favoreciendo, en lo posible, a los ganaderos. Cuando dominaban antiguas preocupa-



# Información de EL PROGRESO

## POR TELÉGRAFO

ciones y se carecía de los medios de comunicación actuales, se prohibía la introducción de carnes sacrificadas. La prohibición continuaba y paralelamente continuaban los abusos de los abastecedores y el alza en los precios para el público, es decir, que se llegó a la situación en que actualmente nos encontramos en España. Pero pronto se vio la conveniencia de atender las justas demandas de los ganaderos que deseaban acudir libremente al mercado con carnes frescas sacrificadas fuera de París.

Al principio sólo se introducían 325.000 kilogramos de carne de buey y de ternera; más luego, tan buenos resultados dio esta libertad comercial, que en poco tiempo el número de kilogramos de carnes forasteras se elevó a 33.342.181 kilogramos, alcanzando en 1903 la cifra de 49.816.977 kilogramos.

Desde esa fecha el comercio de entrada de carnes es evidente con grandes ventajas para la regulación de la oferta y de la demanda. De día en día se mejoran los servicios sanitarios y se tiende a disminuir los derechos de consumo, favoreciendo esta tendencia de los ganaderos que prefieren la venta directa, o verificando una verdadera subasta, como sucede en muchos mercados.

Por lo que a España se refiere, hay que estudiar con detenimiento el aspecto mercantil, porque de lo contrario se daría el caso de que, aunque inconscientemente, unas regiones fuesen obstáculo al buen desenvolvimiento del negocio en otras.

La asociación debe ser amplia, pero en confederación, para que todas las regiones ayuden y todas participen de las ventajas. Este extremo tan importante lo dejamos para otro artículo.

(De La Industria Pecuaria).

### INTENTO DE FUGA

#### En la cárcel de Coruña

Un hecho trágico ocurrió en la cárcel de la Coruña.

A la hora acostumbrada bajaron al patio el viernes último para efectuar el recuento de presos y la requisita ordinaria, los señores del Real y García.

Les acompañaba el preso de confianza José Vázquez Núñez, portador de un grueso manojito de llaves y de una linterna.

Comenzaron la operación por el departamento denominado Caridad.

Hay allí 17 presos.

Nada notaron de anormal los jefes. Sin embargo, haciendo más tarde algo de memoria, creen haber sorprendido algunas sonrisas maliciosas.

La visita comenzó por el primero, siguió por el segundo y «saltó»—digámoslo así—al cuarto.

Faltaba por ver el calabozo número tres.

En este calabozo se halla encerrado desde hace un mes José Cortizo Rivas.

Tiene el recinto una reja.

Corresponde como los otros calabozos a la parte posterior del edificio.

La reja da, por consiguiente, sobre el mar y está a regular altura sobre el agua.

La celda de Cortizo es de las llamadas de seguridad, de castigo ó «de confianza» en el argot carcelario.

Está guardada por dos puertas que se abren con doble vuelta de llave y después de descorrer los cerrojos.

El ordenanza Vázquez abrió sin novedad la primera puerta, que rechinó solemne.

Al abrir la segunda, advirtió con sorpresa que no cedía.

Los tres hombres hicieron fuerza, con idéntico resultado.

Llamaron y no se les respondió.

Entonces, apalancando, tirando hacia sí con todo el vigor de que eran capaces, combinaron el esfuerzo.

La puerta se abrió al fin.

Al desajustarse del marco, notaron que caían al suelo dos objetos.

Eran dos cuñas: una de hierro, otra de madera.

Ellas atrancaban interiormente la puerta, dificultando de modo terrible que se abriese.

Cortizo permanecía en pie, lívido, desencajado, en medio de la celda.

Retrocedió al ver entrar a los vigilantes que le apuntaban con los revólveres.

Estaba en calzoncillos, en camiseta y en calcetines.

En la mano derecha sostenía un pedazo de reja, un cuadrado de cuatro barrotes aserrados.

Lo lanzó lejos de sí, con ademán desesperado al verse perdido.

En otro lado de la celda había un pedazo de reja, desprendido y aserrado también.

—¡Date asesino!

—Si te mueves te abraso de un tiro!

El desdichado, con los ojos desmesuradamente abiertos, retrocedió más y se dejó caer pesadamente sobre el jergón de paja.

Se pidió auxilio.

Lo prestó diligente el vigilante del interior Sr. Auge, quien al darse cuenta de la situación corrió a avisar al ayudante señor Jiménez y al subjeje.

Cuando todos estuvieron dentro de la celda se cerraron las puertas.

—¡Habla! ¿Qué pretendías miserable? Cortizo callaba.

Se le acosó a preguntas, se le zaranó con legítimo enojo.

Acabó por decir algo, señalando el alfileraz de la ventana.

Allí había una sierra de las llamadas de arco, magnífica, excelentísima, «la última palabra» en este genero.

Todavía estaba tibio el acero.

Cortizo debía de haber acabado de trabajar.

Se le registró, se le miraron las ropas. No se halló más.

—Habla, bandido; ¿tienes otra cosa? Y si tenía, si.

En un hueco de la ventana, en el mismo alfileraz, ocultas en un desconchado de la pared, había otras seis sierras superiores.

Ante estos instrumentos, por poca que sea la habilidad con que se les maneje, no hay reja de hierro que no ceda.

La fuga era inevitable.

Cortizo, desnudo como estaba, fué trasladado instantes después al calabozo número dos.

El preso que allí había, pasó al contiguo número uno.

Quedó Cortizo esposado, sujeto con pesados grillos.

No hemos de decir que todo lo narrado ocurrió dentro de la prisión en el mayor silencio, en el mayor misterio.

Fácil es sobrentenderlo.

A así pasó todo en aparente calma, hasta la media noche, en que el cabo de guardia salió de pronto a dar aviso de que cautelosamente se aproximaba un bote.

Se le ordenó darle el alto en el momento preciso.

Y cuando la embarcación, que a fuerza de remo se aproximó a la parte posterior de la prisión, un vigilante encendió un foforo dentro de la celda.

Pasaron unos minutos. Se acabó la cerilla, se encendió otra, y aproximándose más a la ventana, la hizo lucir de modo que desde fuera pudiera ser perfectamente vista.

Tampoco ocurrió nada.

Hubo que encender un tercer fósforo y que repetir la operación.

De pronto, desde el bote, que estaba entonces solo unos cien metros partió una voz.

—¿Atraco?

Nadie chitó en la celda.

Sin embargo, de las rejas contiguas del departamento de Caridad otra voz respondió a la del desconocido.

—¡Atraco!—dijo.

El bote siguió acercándose.

El cabo de guardia no había perdido de vista los movimientos de la embarcación.

Cuando la voz sonó se echó a la cara el maíser y gritó.

¡Alto!

Repitió la voz dos veces sin que nadie respondiese.

Al contrario, los del bote—una ó más personas, que esto no pudo saberse—viraron bruscamente y remaron hacia el Hospital militar.

¡Alto ó hago fuego!—volvió a decir el militar.

Y entonces desde abajo, salieron de la sombra, la misma voz que había sonado al principio gritó:

—¡Amadeo! No tires que soy Cabrera.

—Pues atraca.

—Si ya voy, hombre... Ya voy.

Y seguía navegando hacia fuera.

El cabo entonces hizo fuego.

El centinela de la garita situada á espaldas de la Audiencia, le secundó.

Sonaron seis, quince cuarenta detonaciones.

Fué un tiroteo seguido, nutridísimo, al azar.

Del bote gritaron:

—Ahora me acerco...

—Pues ven.

—Estoy herido... Espera un poco... No puedo remar.

Siguieron los disparos.

Solo el centinela, hizo 20.

Pero en vano. En un abrir y cerrar de ojos la embarcación, perdiéndose en la bruma desapareció.

Se avisó á los carabineros, á los de consumos, á los cabos de mar.

La falúa del puerto, tripulada enseguida, se lanzó en aquella dirección. Fué inútil.

El cabo de guardia conoció por la voz perfectamente al tal Cabrera, que se llama Eduardo Cabrera Barranco, y que es un popular botero del puerto.

En la cárcel se le conoce mucho, como que estuvo varias veces en ella.

Es decidido y pendenciero.

Cuando el tiroteo, los presos de Caridad y de alguna otra celda, vociferaron un tanto.

¿Pudiera haber conjura? ¿Se trataría de una fuga con ramificaciones en la prisión?

De madrugada atracó al muelle de hierro un bote tripulado por el joven Eduardo Cabrera Barranco, hijo del excarabero y hoy consumidor Cabrera.

Presentaba una herida de bala Mauser en el costado izquierdo.

Dijo que hallándose vigilando cerca de la cárcel, oyó voces y se vio de pronto blanco de infinidad de disparos.

Uno de los proyectiles le alcanzó.

Asegura tranquilamente que no sabe de que se trata, y que es inocente de todo.

Se duda mucho. Eduardo Cabrera tiene pésimos antecedentes.

Fué expulsado de carabineros. También sirvió como corneta de Isabel la Católica.

Por eso conocía al cabo.

Se le curó en el Hospital y durmió en la inspección.

La herida es de pronóstico reservado.

La bala le pasó rozando una costilla.

**En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago**

**A fin de que nuestros lectores conozcan las noticias más importantes que nos comunicó nuestro corresponsal en sus conferencias del sábado, las publicamos á continuación en extracto.**

### Los proyectos de Hacienda

#### Besada molestado

Madrid 20-22'30, 23'30 y 2'15.

Maura aún no devolvió los proyectos al Ministro de Hacienda, aprueba nada más que tres ó cuatro, considerando que el resto es impropio su iniciación por no estar el país suficientemente preparado.

La opinión que de los proyectos de Hacienda hizo el presidente molestó al Ministro del ramo.

### De Londres

En el acorazado "Vanguard,"

En el momento de abandonar el trabajo los obreros del acorazado, rompióse el puente volante cayendo los obreros al muelle y dique resultando tres muertos y 40 heridos.

### El Ministro de Marina

Lo que dijo en Cádiz

Espera el lunes la contestación oficial de la casa Wickers aceptando las modificaciones propuestas.

Los barcos serán de un porte de 16.700 toneladas; la casa constructora tiene dos meses de plazo para empezar los trabajos, las modificaciones importan 2.000.000 de pesetas y los trámites serán brevemente despachados.

Añadió el Ministro que no irá el Rey á Cádiz ni él á la Carraca; así como que el lunes comenzará en el Senado la discusión del proyecto sobre pensiones á los obreros de los arsenales.

### En Bermeo

Los pescadores

Siguen los grupos de pescadores recorriendo el muelle en actitud amenazadora.

Los pescadores tratan de echar á pique el barco de la sociedad contraria.

### Chistes policíacos

Hablado de La Cierva

Almorzando esta mañana en el Hotel Inglés, el Sr. Sol y Ortega con algunos amigos, sorprendióle que en una mesa inmediata hablaban animadamente el comisario de un distrito y un policía.

Fijó su atención el Sr. Sol y Ortega y observó que sólo hacían algunos chistes á costa del Sr. La Cierva, acerca de sus procedimientos en la organización de la policía.

### Industrial en quiebra

Suspensión de pagos

Comunican de Barcelona que ha presentado la suspensión de pagos el presidente de la Asociación de fabricantes de harinas de aquella capital, D. Juan Pascual.

Su pasivo es de millón y medio de pesetas.

### La cuestión de Oriente

El desarme

Dicen de Belgrado que el Gobierno acordó proceder al desarme si es que Austria sigue la misma conducta.

Ha producido excelente impresión en Europa esta noticia.

Actitud de las potencias

Confirmando las noticias que han venido circulando en estos últimos días, las potencias muestran inclinadas á la idea del desarme, y realizan gestiones en ese sentido.

Una salvedad

Las potencias, al aconsejar el desarme, hacen la salvedad de que éste no procede, en caso de que Austria lo exija.

Actitud de Austria

Asegúrase que el Gobierno austriaco está decidido á no proceder al desarme hasta que las potencias lo aconsejen oficialmente.

### De Francia

Temiendo desórdenes

Dicen de París que en los alrededores de la Cámara la policía ha tomado toda clase de precauciones para evitar que se produjesen desórdenes.

Temíanse éstos por lo visto, ante la actitud de algunos elementos.

### Servicio desorganizado

La Bolsa paralizada

A consecuencia de la huelga, hállase

se completamente desorganizado el servicio de Correos.

La Bolsa hállase paralizada, no realizándose operación alguna desde que la huelga se ha manifestado con los caracteres graves que hoy ofrece.

### El Teléfono

Huelga de señoritas

Hállanse también en huelga, las señoritas encargadas del servicio telefónico.

### En la central de Telégrafos

Actitud de los telegrafistas

Los telegrafistas que van á la estación central, no hacen funcionar los aparatos, retirándose al terminar las horas de oficina.

Reina un verdadero pánico ante la actitud por éstos adoptada.

Temese que la Unión general de trabajadores, haga causa común con los huelguistas.

Envío de socorros

Los huelguistas están seguros de vencer. Hállanse en relación directa con los obreros de muchas otras poblaciones francesas, los cuales envían constantes socorros.

El Gobierno muéstrase excitadísimo, temiendo que ocurran sucesos sangrientos.

Ha concedido á los huelguistas el plazo hasta el lunes próximo, (hoy) para deponer su actitud.

### Más de Bermeo

La situación se agrava

Los pescadores de Goizeko, no se atreven á salir á la calle, acosados por sus enemigos.

Las mujeres hállanse irridadísimas, y animan á los hombres á la lucha.

El Fiscal especial encargado de instruir diligencias, trabaja activamente.

Cuatro heridos

Los sucesos desarrollados hasta hoy, han ocasionado cuatro heridos.

### La cuestión política

Cálculos y versiones

Calculáse que para Semana Santa no habrá aprobados en el Senado más de 100 artículos del proyecto de Administración local.

También se afirma que después de las vacaciones, acaso en Mayo, surgirá la crisis política.

### "El Imparcial"

Versión inexacta

Es completamente inexacta y carece en absoluto de fundamento, la versión que *El Imparcial*, recoge en un suelto el cual se dice que el Sr. Montero Ríos dejará la dirección de la minoría liberal de la Alta Cámara.

Chapi enfermo

El insigne compositor musical señor Chapi ha sufrido una recaída en la efermedad que venía padeciendo.

Según opinión de los médicos su estado inspira serios temores.

(SERVICIO CORRIENTE)

### En la taberna

Un asesinato

Madrid 21-22'30.

Ayer tarde la policía entró en la taberna de Colón, y suscitándose una cuestión con el tabernero sobre la entrega de unos billetes de 1.000 pesetas, que este se negó á cambiar, intervino el cocinero á quien uno de los policías disparó un tiro de revólver quedando muerto en el acto.

### Reunión de taberneros

Acuerdos

Los taberneros de la Corte celebraron una reunión para adoptar acuerdos relacionados con el asesinato de anoche en la taberna Colón.

Entre otros se tomó el de asistir todo el gremio al entierro de la víctima.

### Panaderos

Reunión

Para el 18 de Abril celebrarse una Asamblea de fabricantes de pan para tratar de la unificación del precio, reglamentación y venta del mismo, tarifa única y exención de los derechos de las leña, carbones y sal.

### Para el 28

Manifestación autorizada

El Gobernador Sr. Marqués de Vadillo ha autorizado el permiso solicitado por el Sr. Sol y Ortega, para celebrar el domingo 28 del actual una

manifestación pública en contra de la conducta seguida por el Gobierno en el asunto del Canal de Isabel II.

### La "Gaceta"

Resolución importante

El martes publicará la *Gaceta* una resolución por la cual quedará autorizada la admisión temporal de la hoja-lata.

### Moret y Montero

Conferenciando

El Sr. Montero Ríos visitó hoy al Sr. Moret celebrando ambos una larga é importante conferencia.

Ocupáronse detenidamente del debate habido en el Senado con motivo del asunto del Canal.

También se ocuparon de las cuestiones políticas pendientes habiendo quedado de perfecta conformidad respecto á ellas.

### Visita á San Juan de Dios

Trescientos enfermos

El Presidente del Consejo y el Ministro de la Gobernación, Sres. Maura y La Cierva, visitaron el hospital de San Juan de Dios, en el cual existen actualmente trescientos enfermos.

En dicha visita tuvieron ocasión de notar varias deficiencias de alguna importancia.

El Sr. La Cierva en su vista, convocó el Consejo de Sanidad.

### Higiene en las casas

Un bando del Gobernador

El Sr. Gobernador publicó hoy un bando referente á la higiene que debe observarse en las casas.

Dispone en el mismo, se de cuenta de los casos de fiebre tífica que ocurren.

### La casa Wickers

Aceptando condiciones

Los representantes de la casa Wickers visitaron al Ministro de Marina Sr. Ferrándiz con objeto de comunicarle aceptaban todas condiciones y reparos hechos por el Gobierno.

### De Barcelona

Asamblea federal

En Barcelona se ha celebrado una asamblea de republicanos federales.

Presidió el acto el Sr. Valles



## Más de París

### Dimisión en puerta

Recíbense nuevas noticias de París dando detalles acerca de la situación en que se halla la política en relación con los sucesos que vienen desarrollándose.

El Consejo de ministros anunciando, aplazóse para el martes próximo (mañana).

La Subsecretaría de comunicaciones niega a facilitar noticias de ningún género a la prensa, temiendo la eventualidad de la dimisión del Subsecretario.

### Servicio reanudado

Parece que en la dependencia citada se asegura haberse reanudado el servicio telefónico. La mayor parte del personal asiste ya con absoluto puntualidad a las oficinas.

### En telégrafos

Aseguran también dichas noticias que en la Central de Telégrafos, puede darse por sofocada la huelga, pues ha acudido hoy a la oficina más de la mitad del personal que habitualmente asiste al servicio.

Este hizo se con bastantes dificultades a consecuencia de hallarse cortadas las líneas.

### En Correos

A la Administración Central de Correos han vuelto bastantes huelguistas. En cambio aumentan éstos en provincias.

### Comunicaciones restablecidas

En Marsella y otras poblaciones han sido restablecidas las comunicaciones, lo cual se ha logrado tras no pocos esfuerzos de las autoridades.

### Los detenidos

Ascenden los detenidos a consecuencia de la huelga a 290, entre los cuales se encuentran dos telegrafistas por ejercer coacción sobre sus compañeros.

### Servicios especiales

El Ayuntamiento de Biarritz ha inaugurado un servicio especial de correos diarios, encargados de conducir los despachos y la correspondencia a París.

De París parten también otros correos especiales que conducirán la correspondencia a Inglaterra.

### Nuevos trenes

Asegúrase también que hay el propósito de establecer otros correos entre Londres y París, que conducirán los despachos, según indicación del mismo Rey Eduardo VII.

### Más huelguistas

Los empleados de la Casa de la Moneda han acordado ir a la huelga, por exigirlo así, según ellos, la defensa del proletariado administrativo.

### Por una dimisión

Los huelguistas han manifestado al Ministro de Obras públicas que no depondrán su actitud, y no volverán, por consiguiente al trabajo, si dimite el Subsecretario.

Créese que éste dimitirá espontáneamente antes del Consejo de Ministros que habrá de celebrarse mañana martes.

### Personal de ferrocarriles

Corren rumores de que se ha declarado en huelga también el personal técnico de ferrocarriles.

Esta noticia no ha sido aún confirmada.

## Consejo de ministros

### Asuntos tratados

El Consejo de Ministros solicitado por el de Estado Sr. Allendesalazar, duró tres horas.

Los ministros, durante él, ocupáronse de las conclusiones votadas en el Congreso internacional de Derecho Marítimo de Londres, al cual han asistido, D. Gabriel Maura y D. Luis Espada, representando a España.

Dijo el Sr. Allendesalazar que todas las potencias europeas habían adoptado dichas conclusiones y que sólo faltaba España, deseando Inglaterra conocer su opinión.

Mañana (hoy) presentará al Parlamento las principales conclusiones acerca de la policía, de la pesca y otras.

Acordóse telegrafiar a Londres adhiriéndose.

Despacháronse cuatro expedientes de guerra acerca de la adquisición de material.

## Sánchez Guerra

### Próximo viaje

El Sr. Sánchez Guerra ha manifestado que el martes, mañana, marchará a Sevilla para asistir a la inauguración de las obras en Corta Tablada y de inspeccionar los pantanos de Guadalacín y Guadalmellato.

## Más del Consejo

### Otros acuerdos

Asegúrase también que los Ministros hanse ocupado en el Consejo de referencia, del asunto de Administra-

ción local, acordándose abreviar la discusión.

Supónese asimismo que accederán a la modificación del dictamen emitido por la comisión acerca del proyecto de Comunicaciones marítimas, ante la proposición incidental de las minorías.

## El estado sanitario

### Cambio de impresiones

Madrid 22-2-15.

También se han ocupado los ministros en el Consejo de hoy, del estado sanitario de Madrid, cambiando impresiones acerca de las noticias de estos últimos días referentes al tifus y otras enfermedades infecciosas.

Leyéronse varios telegramas oficiales de la Embajada española en Fez.

## A la salida

### Habla Figueroa

A la conclusión del Consejo, el señor Marqués de Figueroa ha manifestado que no se ocuparon de la combinación de preladados ni de indultos de Viernes Santo.

## Distinción a La Cierva

### Una Gran Cruz

El Shah de Persia, ha concedido al Sr. La Cierva, la Gran Cruz de León y Sol.

## En el Real

### La Sinfónica

En el Teatro Real inauguróse la serie de conciertos que dará en aquél coliseo la Orquesta Sinfónica.

## De Marruecos

### Discursos brillantes

Es brillantísimo el texto de los discursos pronunciados por el Sultán de Marruecos y por nuestro Embajador, el Sr. Merry del Val, con motivo del recibimiento de la Embajada.

Los discursos fueron concebidos en los términos acostumbrados.

El Sr. Merry del Val ha declarado que España se encargó, de acuerdo con Francia, del cumplimiento del pacto fundamental, que asegurando los derechos reconocidos de los súbditos de ambas potencias, garantiza la independencia de los mismos.

El Sultán por su parte ha declarado que conoce la importancia de la Embajada y que está dispuesto a hacer cuanto pueda en favor de ambos países: España y Francia.

# POR GALICIA

### SANTIAGO

Conócense nuevos detalles del crimen de Cacheiras, que ha impresionado hondamente a todo el vecindario del ayuntamiento de Teo.

El autor del parricidio, Manuel Brea Gil, intentó emigrar a América sin conseguirlo, retornando en vista de esto a su hogar, presentándose en el pueblo y pernoctando en la cuadra de su casa en la noche del miércoles último, para lo cual entró por una ventana.

Llevaba una escopeta de dos cañones, habló con su padre, con quien estuvo breves momentos, pidiéndole tabaco y entregándole una cadena de oro para que se la diese a su esposa, preguntó por sus hijos, dijo que estaba perdido al saber que todos le acusaban del asesinato de su madre, declaró que iba a presentarse al Juzgado de Padrón, y después se marchó a un pinar próximo mirando recelosamente para atrás.

La esposa del criminal, María Gómez, hállase en Santiago desde el día en que huyó del hogar conyugal, temerosa de su marido.

### PONTEVEDRA

La Comisión provincial acordó conceder autorización a D. Laureano Salgado para establecer una línea de conducción de energía eléctrica desde la fábrica de Amotrey distrito municipal de Puenteacdelas a la finca Fianteira de Sangeño pasando por Pontevedra por las calles del Progreso Michelena y Barcia siendo la conducción subterránea.

### VILLAGARCÍA

Se espera en Villagarcía procedente de Vigo el contratorpedero «Proserpina» relevando al «Marqués de Molins» que irá a Vigo.

De este último puerto marchará para Ferrol el «Vasco Núñez de Balboa».

## DIMES Y DIRETES

Estamos conformes con nuestro apreciable colega *El Norte de Galicia* acerca de que no es la misión de la prensa andar a busca de gazapos en que puedan incurrir los demás periódicos, pero sí creemos que las noticias publicadas que resultan erróneas por cualquier motivo, deben rectificarse con objeto de no informar mal al público.

El decir tal día, y no el que un colega manifestó, verificárase tal suceso, no puede molestar al más susceptible compañero, siempre que la rectificación sea justa, aun cuando la noticia rectificadora no envuelva importancia.

En cuanto a que el tesorero de Hacien-

da suele con frecuencia equivocarse de oficina, no lo dudamos; pero tampoco nos consta.

Respecto a los errores en que pueda incurrir la Junta provincial del Censo, desde luego estamos muy conformes en la conveniencia de darlos a conocer al público con objeto de que forme el juicio exacto y merecido de sus resoluciones.

Comprendemos perfectamente la razón por la que *El Norte* no trata de estas pequeñeces, que no es otra, sin duda, que la de no disponer de tiempo y espacio para ellas, por dedicarse con entusiasmo a otras campañas de interés general para la provincia, en las que tanto se distinguió aun en contra de los intereses de sus amigos y afectos, revelando gran independencia y energía. Diganlo sino las lanzas rotas por el estimado colega en defensa de la reforma de la Escuela de Artes y Oficios, la campaña combatiendo rudamente al *trust* ganadero que tanto la perjudica y la no menos decidida y valiente en defensa del ferrocarril de Lugo a Ribadeo.

Estamos conformes; esa es la misión de la prensa.

## La cuestión ganadera

### El mitin de ayer

Ayer celebróse en nuestro Teatro Circo, el anunciado mitin contra el *trust* ganadero.

En un principio parece que el mitin de referencia, había de revestir otro carácter; pero convencidos de su error algunos elementos que en él tomarían parte, retiráronse oportunamente, con lo cual ha sido un acto dedicado exclusivamente a la cuestión ganadera, que tanto viene preocupando la atención pública en estos tiempos.

Decir que al acto ha concurrido una inmensa muchedumbre, es innecesario. El teatro ofrecía el aspecto de un inmenso hormiguero.

Ocupadas todas las localidades, el público extendíase por los pasillos.

El Presidente, Sr. Osorio, de Lánara, expuso en breves palabras, el objeto del mitin. Seguidamente el Secretario leyó las adhesiones enviadas por casi todos los sindicatos agrícolas de la provincia.

Después se procedió a la lectura del proyecto de Reglamento presentado por la Sociedad de Labradores de Lugo.

El cura párroco de Anseán y Representante del Sindicato agrícola de dicho pueblo, se opuso a la aprobación de dicho Reglamento, sin haberlo enviado previamente a las distintas localidades de la provincia para su estudio. En el mismo sentido hicieron uso de la palabra algunos otros señores.

Por fin leyóse el referido proyecto de Reglamento.

Fueron notas salientes del acto, el discurso pronunciado por el Sr. Gradaille, de la Coruña, y las manifestaciones hechas por el Representante del Sindicato de Riotorto, abundando en la idea, apuntada por el de Anseán y otros oradores, acerca de la supresión de cargos retribuidos, que son creados por el Reglamento aludido.

Por último, reuniéronse los comisionados de las distintas sociedades de la provincia, acordando nombrar una comisión que gestione cerca de los tablaeros de Madrid y Barcelona, el envío directo de reses, en las mejores condiciones apetecibles.

Y así terminó, incidente más ó menos, el mitin de ayer.

## Junta provincial del Censo

Anteayer celebró sesión la Junta provincial del Censo, para tomar nuevo acuerdo en reclamaciones contra las listas del art. 33 de la ley, pertenecientes al Ayuntamiento de Fonsagrada, en virtud de acuerdo de la Junta central que dejó sin efecto el de 24 de Febrero próximo pasado.

Aceptó las formuladas por D. José Velasco Pasarín y el Sr. Presidente acordó remitir a la central otra de D. Pedro Fernández López para que acuerde lo que sea procedente.

Como *El Regional* y *El Norte de Galicia* se ocuparon extensamente del asunto, a ellos dejamos la palabra; felicitándonos de que las disposiciones de la ley electoral empiecen a cumplirse y la justicia a abrirse paso.

# LUGO

Ayer ha celebrado sus días el ilustrísimo Sr. Obispo de esta diócesis D. Benito Murúa López, habiendo sido obsequiado en la noche del sábado con una serenata por la banda municipal.

Se dispuso que el médico mayor de Sanidad militar D. Daviz Pardo y Reguera entre en turno de colocación para obtener destino cuando le corresponda, quedando hasta tanto, en situación de reemplazo forzoso.

Han sido aprobadas las demarcaciones de las minas *Teresa*, núm. 2.908 y *Angel*, núm. 2.914.

En el *Boletín Oficial* del sábado apa-

rece una relación de maestros y maestras nombradas para las escuelas vacantes en esta provincia, por el Rector de la Universidad de Santiago.

Hállanse al público en la Secretaría de los Ayuntamientos de Puertomarín y Riobarba los repartimientos de consumos para el año actual.

Un colega local, al dar cuenta de una reyerta ocurrida noches pasadas en la calle de San Marcos, incurrió en un error, que es justo rectificar.

Dice el colega de referencia, que han sonado los pitos de los serenitos, dando a entender que estos han intervenido en la refriega, cuando según nuestras noticias, las detenciones fueron practicadas por la policía que hacía el servicio de noche y enviando los dos heridos a consecuencia de la reyerta al Hospital, desde donde pasaron a sus domicilios, después de curados de primera intención.

Otro de los individuos que tomaron parte en la pelea, fué puesto a disposición del Sr. Juez, quien dispuso su ingreso en la cárcel.

### Interesante

La Emulsión *Dos pescados*, es superior en preparación y composición, a todas las existentes. Hé aquí un estado comparativo con una de las más conocidas.

Marca *Scott*.—Aceite puro hígado de bacalao el 50 por 100.

Hipofosfitos de cal el 1 por 100.

Idem de sosa el medio por 100.

Marca *Dos pescados*.—Aceite puro de hígado de bacalao el 75 por 100.

Hipofosfitos de cal y sosa el 1 por 100.

Glicerofosfatos de cal y sosa el 1 por 100.

## Economato Cívico-Militar Lucense

### Convocatoria

El Consejo de gobierno y administración de esta Sociedad, cumpliendo los artículos 35 y 37 del Reglamento, convoca a los Señores Accionistas, a quienes el art. 19 no excluye del derecho a emitir voto, a junta general ordinaria para las tres de la tarde del domingo 28 del corriente mes, en el salón de quintas del Palacio provincial, con el fin de darles cuenta del balance correspondiente al año anterior y demás asuntos ordinarios, para lo cual se encarece puntual asistencia personal; advirtiéndoles que dicho balance y sus comprobantes se hallarán a disposición de los Señores Accionistas que gusten examinarlo con anticipación, conforme dispone el art. 35 del Reglamento.

Lugo 21 de Marzo 1909.—El Secretario, José Pardo.

## SECCIÓN RELIGIOSA

*Santos de hoy*.—El Transito de San Pablo, Obispo, discípulo de los Apóstoles en Narbona de Francia, el cual se dice, que fué aquel Pablo Sergio, proconsul, bautizado por el apóstol San Pablo, y trayéndole consigo a España le dejó en Narbona, consagrándole obispo; y habiendo desempeñado con gran diligencia el cargo de predicar; esclarecido en milagros, voló del cielo.

Los santos mártires, Saturnino, y otros nueve, en África.

San Basilio, San Octaviano y San Bienvenido.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

## A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.-LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchout combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

*Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.*

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes a pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve a doce mañana y de dos a cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

## SUBASTA

Se venden dos casas en la Puertanueva, números 4 y 6, con huerta de riego y pozo.

Se vende la tercera parte de otra casa en la Ruanueva, núm. 108, con la mitad de la huerta y aguas potables.

Se vende fanega y media de centeno en la Puertanueva, Ayuntamiento de Outeiro de Rey, puesta dicha renta en esta capital.

Se vende otro derecho real de 20 pesetas anuales en Lugo.

Se vende en Santiago de Meilán una finca de labradío, su sembradura dos ferrados.

Se vendió en Viador parroquia San Mamed

de los Angeles, próximo a Nadela, el prado de riego, Novo del Requeiral, cerrado sobre sí, con aguas a su cabecera.

Se vende otro prado de riego llamado dos Pontillos, nueve ferrados y medio sembradura, linda con la carretera general de Santiago y prado Castro Romay, cerca de Esperrante.

Se venden en Piugos, Airexe, en la aguada de Castro, una finca de labradío, titulada do Foidal, cerrada sobre sí, su sembradura 12 ferrados, sin contar el oculto de su cabecera; se vende la mitad de la chousa y el prado que la contiene, con aguas, titulada la Fuente de Oro, su sembradura 15 ferrados.

Se venden en San Lázaro, Segade, cinco fincas de labradío, su sembradura 42 ferrados. Reservando el derecho en todas las fincas de adjudicación.

La subasta tendrá lugar el 15 del corriente, a las 24, Puertanueva, núm. 6, Lugo. Las personas que deseen informes, podrán hacerlo en el sitio indicado.

## Gran ocasión de comprar barato

En el acreditado comercio de Clementina C. Matinot, se liquidan todas las clases de calzado clavado.

## Gran rebaja de precios

Sólo durante ocho días

36, SAN PEDRO, 36

## A quien conviniese su lectura

(Del Colegio de San Antonio de Padua)

Los profesores D. Ramón Cuesta, D. Ramón Salgado Toimil y D. Antonio Gayoso, con nueve, ocho y seis años respectivamente de práctica en la enseñanza, queriendo demostrar con hechos que la educación que habrán de dar a la niñez será «por lo menos» tan buena como la que se da en otros establecimientos de igual clase, han acordado establecer la enseñanza primaria bajo las condiciones siguientes:

1.ª Cada profesor estará al frente de una sección de 15 niños, a fin de que la enseñanza resulte lo individual posible, y para que con tan corto número de educandos quedé remunerado nuestro trabajo, sufrirán algún aumento los honorarios que actualmente rigen en el citado colegio.

2.ª El método que habremos de adoptar será el pedagógico ó mixto, por el procedimiento cíclico, por ser el que está dando mejores resultados en las naciones más adelantadas.

3.ª Las asignaturas de las cuales se habrá de dar enseñanza, serán: Doctrina Cristiana é Historia Sagrada, Gramática Castellana aplicada, Aritmética y Geometría prácticas, Geografía é Historia profana, Nociones de ciencias físico naturales, Música y Mecanografía (escritura a máquina).

Las clases de Religión y Música estarán a cargo de profesores de reconocida competencia en ambas asignaturas.

Para otros detalles dirigirse al Colegio, Conde de Pallares, 2, y horas de siete a ocho (tarde).

## VENTA DE BIENES

La casa núm. 10, de la carretera de Santiago.

Una cortiña en la carretera del Cementerio.

Tres fanegas y media de centeno libres de contribución, por la medida de Castro de Rey, que pagan los herederos de Antonio Fernández de Penillos, de San Martín de Carañón, ayuntamiento de Pol.

Las cortiñas nombradas de la Fuente, tres ferrados de heredad en el agra de Pedreira y una leira en el agra de Carballamarela, también en Carañón.

La subasta tendrá lugar el día 26 de Marzo, a las tres de la tarde, en el despacho del procurador, D. José López Leal, San Roque, 13.

## EN LUGO

Gran rebaja en la carne fresca de ternera

Desde el 11 del corriente y en los puestos de la Plaza de Abastos a cargo de José M. Yañez, Pedro Valín, Manuel Rodríguez Somorrostro, Gerardo Vila, Carmen Carreira y Natividad López, se expenderá carne a los precios siguientes:

Kilo de carne sin hueso . . 1'90 pts.

Id. de id. con id. . . 1'30 id.

Id. pecho, falda y ahuja . . 0'90 id.

Rebaja de los precios actuales, 30 céntimos en kilo.

### COCHES

De Lugo a Becerreá, sale a las 7.30. De Becerreá a Lugo, llega a las 11. Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo a Fonsagrada, sale a las 6.30. De Fonsagrada a Lugo, llega a las 18.30. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo a Villalba, sale a las 16. De Villalba a Lugo, llega a las diez. Administración: Plaza de San Fernando.

De Lugo a Chantada, sale a las 7. De Chantada a Lugo, llega a las 20. Administración: Ronda de Castilla, n.º 6.

De Lugo a Castro, sale a las 16. De Castro a Lugo, llega a las 10. Administración: Ronda de Castilla.



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

**TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO**

### LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

**Incendios, vida, marítimos y paquetes**

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
<b>Total de capital social.</b>	<b>130.000.000 ptas.</b>

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjense al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia.

**D. Emilio Serrano Marqués**

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

### HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello. De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

**Don José Fernández**  
Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

**FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia**

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

### GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kaínita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Ácidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbridas productoras directas.—Consueña forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, raña del Japon.

**HELIANTI**, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

### LA CONFIANCE

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros **110 millones de francos oro**

Mandatario general en España: **D. G. CHATELAIN**  
Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

**Manuel R. Lapela**

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público

GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

### NUEVO CAFÉ COLÓN

Calle de la Cruz

Todas las noches, couplets, chansons, sonnettes y canciones españolas, por la afamada artista

**Petite Oliver**

acompañada por la renombrada pianista

**Doña Petra Villalba**

Servicio esmerado.—Excelente café y licores.

### LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

**BENIGNO DE LA MOTA**

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cutíes, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

**Benigno de la Mota**

REINA, 5 LUGO

### CAFÉ MODERNO

**Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.**

Plaza de la Constitución, núm. 9

—LUGO—

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4
Idem, un año.	16
Ultramar y extranjero.	9

# EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia á Administrador **D. Laureano Méndez Tato**.

No se devuelven los originales.